

participación en la sesión solemne con que quiso conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento del mar Pacífico.

La Sociedad estima en todo su valer la ayuda que tan eficazmente le prestó la agrupación artística que ha conquistado en nuestro país tan justo renombre y yo me complazco en ser el intérprete de los sentimientos de la Sociedad, expresándole a usted su reconocimiento.

Protesto a Ud. las seguridades de mi atenta y distinguida consideración.

Libertad y Constitución. México, Octubre 3 de 1913.—A. M. Carreño, primer Secretario.

Sr. Prof. D. Carlos J. Meneses, Director de la Orquesta del Conservatorio.—Presente.



## COMENTARIOS DE LA PRENSA

### LA VELADA EN HONOR DE VASCO NUÑEZ DE BALBOA

El Sr. D. Gonzalo de Murga pronunció un brillantísimo discurso en que analizando, analizando, llegó hasta el "Caso México" refiriéndose a los Estados Unidos con una fina y punzante sátira.

"El Imparcial," Septiembre 26 de 1913.

La Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, celebró ayer, en el amplio salón de actos del Casino Español, una interesante velada en honor del célebre navegante español Vasco Núñez de Balboa, con motivo del cuarto centenario del descubrimiento del Océano Pacífico.

La velada dió comienzo a las nueve de la noche, bajo el siguiente interesante programa:

- I. Marcha, Saint Saenz.
- II. Geografía Económica de los Estados Americanos del Pacífico. Discurso por el socio Sr. Enrique Santibáñez.
- III. Esclarmonde, Massenet.
- IV. De Núñez de Balboa al Coronel Goethals. Discurso por el socio Sr. D. Gonzalo de Murga.

V. Diluvio, Saint Saenz. Violín solo, Sr. Prof. D. Pedro Valdés Fraga.

VI. Geografía Física del Océano Pacífico. Discurso por el socio Sr. Lic. D. Ezequiel A. Chávez.

VII. Romanza, Valdés Fraga. Violín solo por el Sr. Prof. D. Pedro Valdés Fraga.

VIII. Descubridores y Pilotos del Mar Pacífico: Vasco Núñez de Balboa. Discurso por el Vicepresidente interino, Sr. D. Telesforo García.

IX. Juana de Arco. Gran Marcha Solemne, Moskowski.

La parte musical estuvo a cargo de la orquesta del Conservatorio, dirigida por el Sr. Prof. D. Carlos J. Meneses.

En la mesa se hallaba el Sr. Garza Aldape, Ministro de Fomento, que presidía el acto, sentándose a su derecha e izquierda, respectivamente, los señores Ministro de España en México, don Bernardo de Cologan y Cologan y D. Valentín Elcoro, Presidente en funciones del Casino Español.

En sillones laterales, estaba la Junta Directiva de la Asociación, integrada por los caballeros, Sres. Francisco Villa, Santiago Arche, Francisco Bustillos, Lorenzo Astivia, Gumersindo Seoane, Cónsul de España en México, D. Emilio Moreno Rosales, y los oradores, D. Enrique Santibáñez, D. Gonzalo de Murga y D. Telesforo García.

Comenzó la velada ante una numerosa y distinguida concurrencia, que llenaba todos los asientos del salón, y el Sr. Santibáñez, leyó un notable y extenso trabajo histórico-geográfico, a propósito del descubrimiento del Pacífico, por el insigne navegante hispano Vasco Núñez de Balboa, que fué muy aplaudido al final, por los espectadores.

Siguió en turno D. Gonzalo de Murga, quien, después de un breve preámbulo, explicando su presencia en el Casino Español y de hacerse personalmente responsable del discurso que iba a leer,

con gesto gallardo, dicción perfecta y tonos de voz admirables de expresión, dió lectura a no pocas cuartillas, que tratando al principio de Vasco Núñez de Balboa, Hernán Cortés, Cristóbal Colón y Saavedra Cenón, luego se engolfan en cuestiones de historia política, siendo el tema de sus viriles párrafos, sazonados de humorismo y modelo literario en su género, la acción absorbente de los Estados Unidos del Norte, con respecto a la América Latina.

Y con una habilidad y un humorismo dignos de su talento, el realmente notable conferencista, hizo breve historia de la política yankee, comentó razonadamente sus miras expansionistas, citó fechas, nombres, tratados, habló del Canal de Panamá, de Wilson, de Bryan, de Bolívar y de otros muchos, exponiendo comentarios oportunos y dignos de que se graben en nuestras memorias, para provecho y honor de nuestra raza.

Y comentando aquí, ironizando allá, parafraseando en el otro lado y siempre fácil, expresivo y sensato, habló al final de las notas enviadas por Casa Blanca al Gobierno mexicano, que — dijo, — provocaron sonrisas, risas y carcajadas homéricas en todo el Honorable Cuerpo Diplomático.

Tuvo, finalmente, para México, frases tan oportunas como sinceras, y comentó muy acremente la conducta del Gobierno norteamericano que llevado de su puritanismo... o fariseísmo, se niega a reconocer el actual Gobierno mexicano, constitucionalmente establecido según todas las leyes del país.

Tanto al final como en los ligeros descansos que hizo el señor Gonzalo de Murga leyendo su excelente y viril trabajo, fué ruidosamente aplaudido por la concurrencia, que en extremo complacida escuchó la lectura del interesante documento.

El Sr. Ezequiel Chávez leyó asimismo, un notable discurso, y luego después el Sr. D. Telesforo García, Presidente interino de la Sociedad de Geografía y Estadística Mexicana, con voz fuerte y pausada, regaló a los oyentes con la lectura de un excelente y original trabajo, lleno de observaciones, de doctrina histórica y de comentarios oportunos, siendo ambos trabajos premia-

dos con aplausos por los espectadores, que salieron muy complacidos de la velada.

### LA VELADA DE ANOCHE EN EL CASINO ESPAÑOL

Se conmemoró el IV Centenario del descubrimiento del Pacífico

"El País," Septiembre 26 de 1913.

A la hora avanzada en que escribimos estas líneas, con la festinación que exige la labor periodística, no podremos extendernos para glosar dignamente, a través de la crónica, la fiesta de alta intelectualidad y de memorable recordación que anoche se verificó en los elegantes salones del Casino Español.

El tópico fué el cuarto centenario del descubrimiento del Océano Pacífico por el audaz marino Vasco Núñez de Balboa, con cuya ocasión la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística celebró una selecta velada, que presidió el Ministro de Fomento, licenciado Manuel Garza Aldape y el Ministro de España, D. Bernardo de Cógolan y Cógolan.

El amplio y suntuoso salón central del casino de la Avenida de Isabel la Católica, se vió lleno de una selecta concurrencia, entre la que vimos a prominentes personajes de nuestros centros científicos y literarios y muchas distinguidas familias de la colonia española.

#### LA PARTE MUSICAL

La parte musical estuvo a cargo de la benemérita orquesta del Conservatorio Nacional, que bajo la clara batuta del maestro Meneses, ejecutó selectas páginas musicales, entre las que figuraron obras de Saint-Saenz, Moskowski y Massenet.

Como un pórtico triunfal la velada se inició con la Marcha de Saint-Saenz, de una marcialidad grandiosa y de una inspiración digna del autor de la "Evocación." Otra marcha, la de Moskowski, la Gran Marcha Solemne, cerró el programa, y en los intermedios oímos la deliciosa página "Esclarmonde," de Massenet, de original factura, el Diluvio, de Saint-Saenz, de instrumentación brillante y emotiva, y el concierto de los grandes artistas del Co. tocó con sentimiento y maestría, accesible y

La parte literaria la dio Enrique Santibañez y el Sr. Telesforo.

No poderemos limitarnos a los oradores.

El Sr. S. Económica desarrolló el tema, que a

El Sr. G. oportunidad. Después

DU19  
D4

1020134344  
FPM

AUTOR

TÍTULO

El descubrimiento del Océano Pacífico

FECHA DE VENCIMIENTO

NOMBRE DEL LECTOR

C.B. 1020134344



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NUEVO LEÓN  
CAPILLA ALFONSINA  
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA

educación  
POPA LA VIDA

## SOLEMNE VELADA EN HONOR DE VASCO NUÑEZ DE BALBOA

"El Diario," Septiembre 27 de 1913.

Bajo el programa que oportunamente publicamos, la noche de antier en el elegante salón de bailes del Casino Español, tuvo lugar una solemne velada, con la cual se conmemoró el aniversario del cuarto centenario del descubrimiento del mar Pacífico, por el adelantado Núñez de Balboa.

La concurrencia fué tan numerosa como selecta, ocupando totalmente la sillería de Viena, que en cerradas filas fué colocada frente al elegante foro del "hall."

La velada fué presidida por el señor Ministro de Fomento, licenciado Garza Aldape, quien a su derecha tenía al presidente de la Sociedad de Geografía y Estadística en funciones, Sr. D. Telesforo García, y a su izquierda al señor Ministro de España en México, D. Bernardo de Cologan y Cologan.

Además, tomaron asiento como invitados de honor, el Cónsul de España, Sr. D. Emilio Moreno Rosales, el Presidente del Círculo Español D. Valentín Elcoro y los intelectuales que forman la directiva de la mencionada Sociedad de Geografía y Estadística.

Los socios Sres. Enrique Santibáñez, Gonzalo de Murga, licenciado D. Ezequiel A. Chávez, y D. Telesforo García leyeron interesantísimos trabajos, relativos todos a la fecha que se conmemoraba, siendo sin excepción, muy aplaudidos al concluir y durante sus discursos.

La parte musical estuvo a cargo de la magistral orquesta del Conservatorio y del violinista D. Pedro Valdés Fraga, quien cosechó muchas palmas en los números que como solista ejecutó.